



"LIEBE UND NEID" GUSTAV GURSCHNER 1900

Monumentale Marmorskulptur "Liebe und Neid",
Entwurf und eigenhändige Ausführung Gustav
Gurschner, 1900, Carrara-Marmor, signiert

“Liebe und Neid” ist ein museales Beispiel der frühen Wiener Moderne und das bildhauerische Hauptwerk Gustav Gurschners. Er hat die Skulptur aus weißem Marmor im Jahr 1900, kurz nach seiner Rückkehr aus Paris, in seinem Wiener Atelier geschaffen. Zu der Zeit war Gurschner bereits Stiftungsmittglied der Wiener Secession. Von seinem Paris-Aufenthalt künstlerisch beflügelt und beeinflusst durch die Pariser Künstler-Kollegen, wollte er eine monumentale Skulptur im Wiener Stil erschaffen. Dies ist ihm in der Tat auf herausragende Weise gelungen. Die eigenhändig ausgeführte Rundplastik kann als meisterlich bezeichnet werden. In der Gegenüberstellung des Liebespaares mit dem personifizierten Neid besticht die Entwurfsgewalt der allegorischen Komposition. Zugleich zeugen zahlreiche, perfekt ausgeführte Details vom beeindruckenden Talent des 27 Jahre jungen Bildhauers. Anhand eines in Gips angefertigten, maßstabsgetreuen Modells konnte Gurschner im Vorfeld die Proportionen des Entwurfs überprüfen, um sie dann auf die große Marmorplastik zu übertragen. Es ist ein echter Glücksfall, dass Gurschners erklärtes Hauptwerk in seiner monumentalen Fassung zusammen mit dessen Gips-Entwurf erhalten geblieben ist.

Gurschner war sichtlich stolz auf “Liebe und Neid”. Sowohl das Modell als auch ein großformatiges Foto der Skulptur befanden sich in seinem Wiener Atelier bis zu dessen Auflösung Ende der 1960er Jahre. Die Arbeit wurde bei der Eröffnungsausstellung des Wiener Hagenbundes im Jahr 1902 - prominent im ersten Raum stehend - als nicht verkäufliches Exponat präsentiert. Danach kam sie wieder in sein Atelier. Einige Jahre später gelangte sie in den Besitz der Familie Vogel, seine Nachbarn und Inhaber der schon damals erfolgreichen Firma Vogel Pumpen. Sie waren große finanzielle Förderer von Gurschners Arbeit und pflegten eine enge, freundschaftliche Beziehung zu ihm. Seither schmückte die marmorne Rundplastik den Garten der Villa Vogel. Das Hauptwerk Gurschners weist somit eine geschlossene Provenienz auf.









